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:قال تعالى  

 

.﴾ٌبِما تَعملُون خَبِير اللهُتُوا الْعلْم درجات واوالّذين آمنُوا منْكُم والّذين أُ اللهُيرفَعِ ا ﴿  

 

 

 

 

العظيــــــــم              اللهصــــــدق ا  

}١١{ســــــورة المجـــــادلــــة   
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اللهإلى روح أبــــــي   وأمـــــي رحمهمــــا ا  

اللهإلى من أنار دربي وأوقد شمعتي أخي ومعلمي حامد آدم عامر حفظه ا  

 إلى إخوتـــــــي    وأخواتـــــــي

ــي الصغيرة زوجتــــي وبِنياتي تالية وتُقىإلى أسرتــ  

 إلى رفقــاء دربي وزمـلاء العمل

 إلى كل معلّم وطالب علم 

 إلي شهداء بلادي

رامالك  

 

 

 

 أهدي هذا البحث
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الذي بنعمته تتم الصـــــــالحــــــــات فالشكر  اللهوالشكر  هللالحمد         
سيد إبراهيم رستم الذي أشرف علي هذا العمل وأخرجه بهذه . أجزله لإستاذي الجليل     د

أحمد هاشم خليفة . بالصحة والعافية، والشكر موصول لإستاذي الكبير د هللالصورة، متعه ا
عمره وأدامه ذخراً وعوناً  اللهُالعمل والذي لم يبخل علينا بعلمه أطال ا المشرف الثاني لهذا

والشكر موصول لأساتذة جامعتي العريقة السودان للعلوم . لطلاب العلم والمعرفة وردغربته
  .والتكنولوجيا

وأعبر عن جزيل شكري لأساتذة جامعة السودان المفتوحة وعلي رأسهم أستاذي        
اتم عبدالرحمن أبوالحسن الذي سهل لي التواصل مع الجامعة، وأشكر الخ.د     القدير  

إدارة إذاعة الصحة و كة بتروناسشر فيصل أحمد الحاج مدير الصادق  المهندس   أيضاً
والكلية الوطنية وجامعة أفريقيا العالمية وبنك البركة فرع  ،، وإذاعة الجامعةوالحياة

وكل من شارك في عمل هذه الرسالة  لثانويةا ومعلمي مدرسة الشجرة السوق المحلي،
  .أساتذة تحكيم وغيرهم

 

رب العالمين     هللالشكر أولاً وأخيراً   

        

    ث      ــــــاحالبـــ

  فيصل آدم عامر عربي
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  مستخلص الدراسة
إتضحت مشكلة الدراسة للباحث من خلال متابعته للبرامج التعليمية الإذاعية لجامعة السودان  لقد       

ة، ويمكن تلخيص هذه أفضل مما هي عليالمفتوحة أنها بحاجة إلى إعادة تصميم وإعداد وتقديم بصورة 
طلاب مادور إذاعة جامعة السودان المفتوحة في تعليم وتعلّم  :تيعلي السؤال الآ المشكلة في الإجابة

  التعليم عن بعد؟

الإرتقاء بإعداد و مفتوح عن بعد،يهدف هذا البحث إلى التعريف بأهمية دور الإذاعة في التعليم ال       
.                  اعةالتقويم المستمر لفعالية الإذوتقديم المادة التعليمية من خلال الإذاعة، وكذلك 

 ،إستخدم الباحث المنهج الوصفي التحليلي ،أما أدوات الدراسة فكانت الإستبانة والمقابلة الشخصية
مشرفاً وطالباً من جامعة السودان المفتوحة ) ٥٠(وائياً لعدد والملاحظة، وتم إختيار عينة الدراسة عش

  . لتمثل مجتمع البحث

الذي يحتوي علي عدد من الأساليب  SPSSبرنامج  إعتمد الباحث في المعالجة الإحصائية على       
معياري، ال حرافنوالإ ،والوسط الحسابي والتكرارات الإحصائية والتي استخدم منها الباحث النسبة المئوية

  :باحثإليها ال توصلومن أهم النتائج التي . وقيمة مربع كاي

  .تساهم الإذاعة في عرض المادة التعليمية بطريقة مشوقة -

  .ة للطلاب لمناقشة مقدم المحاضرة لاتتيح الإذاعة فرص -

  .لايوجد إختلاف جوهري بين تصميم المادة التعليمية الإذاعية والكتاب المقرر -

  :إستناداً على هذه النتائج يوصي الباحث بالآتيو       

  .يجب إتاحة فرصة للطلاب لمناقشة مقدم المادة التعليمية أثناء التقديم -

  .التصميم الخاص بالمادة التعليمية الإذاعية بطريقة مختلفة عن الكتاب المقرر مراعاة -
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  .به والإلتزام إعداد جدول للمحاضرات الإذاعية وتسليمه للدارسين -

 .توفير الميزانية الكافية لتطوير الإذاعة حتي يغطي بثّها حدود الجامعة المفتوحة -

Abstract 
       The problem of this study is proved for the researcher during the follow-up 
of educational radio programs for the Open University of Sudan it is in need to 
re-design and prepare and deliver better than it is. The problem can be 
summarized in a study to answer the following question: What is the role of Radio 
Open University of Sudan in the teaching and learning of distance education 
students?     
       This research aims at introducing the importance of the role of radio in the 
open distance education and improving the preparation and provision of 
educational material through the radio, as well as continuous assessment of the 
effectiveness of radio. The researcher used the descriptive analytical method 
either tools study was the questionnaire and the personal interview and 
observation. The sample was selected randomly for 50 supervisors and students 
from the Open University of Sudan to represent the research community. 
Researcher adopted in dealing with the statistical program SPSS, which contains 
a number of statically techniques used, the researcher used the percentage of 
iterations and the arithmetic mean and standard deviation and the value of Chi-
square. The most important results researched by the researcher the following:    
- Radio doesn’t allow the opportunity for student to discuss the lecture presenter. 
- There is no fundamental difference between the designs of educational material 
and radio textbook. Based on the above result, the researcher recommended:  
- Must provide an opportunity for students to discuss educational material 
submitted during the submission. 
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- Taking in to account the design of the educational radio material to be 
difference from textbook. 

- Prepare the educational material for the radio and delivered it to students. 


